
 

豊岡市地域デザインプラン 

【豊岡地域】 

 

 

 

 

 

 

 

 

. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和 4年（2022 年） 3 月 



地域デザイン懇談会の経過（豊岡地域） 

開催日 会場・人数 テーマ 概要 
議事概要 

WS の結果 アンケートの結果 

第 1 回 

6 月 30 日

（水） 

19：00～ 

■会場： 

豊岡市役所

2 階大会議室 

■参加者人

数：35 名 

市民とし

て の 公

共 施 設

に対する

意 識 共

有 

地区別（4 テー

ブ ル ） に 分 か

れて、豊岡地

域にある公共

施 設 を 、 5 つ

の指標を用い

て定性的に評

価した。 

・各施設への定性

的 な 評 価や比 較

がされた。 

・地区毎に評価や

利用状況等に対

す る 意 見 が あ っ

た。 

・公共施設マネジメン

トについての理解が深

まった。（回収 34 のう

ち 31） 

（自由意見の抜粋） 

・知らない、利用したこ

とのない公共施設を

知ることができた。 
      

第 2 回 

7 月 28 日

（水） 

19：00～ 

■会場： 

市役所立野

庁舎多目的

ホール 

■参加者人

数：29 名 

公 共 施

設と事業

の整理 

年齢別（4 テー

ブ ル ） に 分 か

れて、公共施

設の機能集約

に向けて具体

的 に 対 話 し

た。 

・スポーツ施設に

関する意見が多く

あった。 

・施設のハコに対

する意見よりも、

サービスに対す意

見が多くあった。 

（自由意見の抜粋） 

・世代が近いため発言

しやすかった。 

・色々な年齢の方の意

見を聞くことができた。 

      

第 3 回 

10 月 1 日

（金） 

19：00～ 

■会場： 

八条地区 
コミュニティセンター 
■参加者人

数：27 名 

地 域 住

民として

の 公 共

施 設 に

対する意

識共有 

地区別（4 テー

ブ ル ） に 分 か

れて、各地区

の 公 共 施 設

を 、 5 つ の 指

標を用いて定

量的に評価し

た。 

・各地区コミュニテ

ィセンターや小学

校に関する利用状

況や意見が多くあ

った。 

（自由意見の抜粋） 

・改めて身近な施設に

ついて考えることがで

きた。 

・様々な世代・立場の

方の意見を聞くことが

できた。 

      

第 4 回 

10 月 29 日

（金） 

19：00～ 

■会場： 

豊岡健康 

福祉センター 

■参加者人

数：23 名 

公 共 施

設と事業

の整理 

年齢別（4 テー

ブ ル ） に 分 か

れて、施設の

図 面 を 用 い

て、機能集約

に向けて具体

的 に 対 話 し

た。 

・市の公共施設の

削 減 目 標 を 再 確

認したことで統合・

複合化の意見が

増えた。 

・単に使わないか

らなくすのではな

く、施設の機能か

ら検討が必要。 

（自由意見の抜粋） 

・ 施 設 の 見 直 し が で

き、具体的、有意義な

話ができた。 

 

      

第 5 回 

11 月 26 日

（金） 

19：00～ 

■会場： 

豊岡市民会館 

■参加者人

数：21 名 

具 体 的

な 市 民

生 活 ガ

イ ド ： ア

イデアの

再整理 

年齢別（4 テー

ブ ル ） に 分 か

れて、公共施

設のあり方に

ついて、これま

で の ア イ デア

を踏まえて対

話した。 

・第 4 回までの意

見・アイデアにつ

いて、各テーブル

で再度議論を行っ

た。 

・公共施設の考え方が

変わった（回答総数 19

のうち 14） 

（自由意見の抜粋） 

・各年代、地域の方と

意見交換できてよかっ

た。 

・利用したことのない

施設について考える

のは難しかった。 
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１． 地域デザインプラン作成の趣旨 

 

(1) 豊岡市の公共施設の現状と課題 

 

■人口減少による財政への影響 

・ 働き盛り世代の減少により税収が減少し、また市町合併で優遇されてきた

普通交付税が縮減となった。今後、建替えなどに対する財源が一層不足する。 

 

■保有量が多く老朽化する施設 

・ 574 施設、総延床面積 48.7 万㎡(市民一人当たり 5.6 ㎡)を保有している。 

・ 築 30 年を経過した公共施設が 2019 年時点で 46％あり、10 年後にはその割

合が 75％になるため、今後多くの施設で改修や建替えの時期が到来する。 

・ 現在の施設をそのまま維持・更新する場合の費用を試算すると、今後 40 年

間で総額 1,828 億円(年平均約 46 億円)が必要となる。 

 
公共施設の築年別整備状況 

■施設保有量の数値目標 

・ 施設の更新に必要な約 46 億円に対して、充当できる経費は 21.2 億円/年(長

期財政見通し (2016 年 5 月公表)から試算)である。 

・ 不足額の解消のためには、長寿命化(施設を有効活用して長く使用)とあわせ

て、40 年間で公共施設の延床面積を 34%削減することが必要となる。 

今後の方針 条件 
1 年あたりの 

更新費用 

40 年間の 

更新費用の総額 

長寿命化＋ 

延床面積の削減 

・建替え 80 年 

・大規模改修 40 年 

・延床面積 34%削減 

21.2 億円 849 億円 



(2) 地域デザイン懇談会の趣旨 

 

地域のまちづくりや賑わいづくりを見据えながら、地域に必要な施設・公共

サービス提供機能について、ワークショップを通して対話を行うため、旧市町

単位を基本に地域デザイン懇談会を開催した。 

 
 

 

(3) 地域デザインプラン作成の趣旨 

 

地域デザイン懇談会(市民ワークショップ)での対話を通じて生まれた、地域

内の公共施設へのアイデア等を、地域デザインプランとしてとりまとめ、今後

の協議やプラン推進に活用する。 

 

  



２． 公共施設と共に歩む市民生活の将来像 

 

■これからの将来像「市全体」 

公共施設をスリム化しよう！ 

～無駄を減らし、心豊かに生きていくための小さな工夫を集めよう～ 

 

  

■基本的な考え方 

公共施設のハコは減らしても、サービス(機能)は減らさない。 

 

 

■スリム化のポイント 

本来の目的である「公共施設の費用の削減」のために、「公共施設の面積の

削減」を指標として代用し、公共施設のスリム化を考える。 

 

 

 

ハコ 

サービス 

機能集約等 



■これからの方向性 

公共施設のスリム化のために、それぞれの公共施設の拠点化と機能のネット

ワーク化を図ることで、機能集約等が進み、公共施設のハコは削減され、本当

に必要な機能のみが公共施設に残る。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

＜具体例＞ 

機能のネットワーク化：全スポーツ施設の空き状況をネットサイトで予約 

拠点化：図書館の書物を整理する実行委員会議の開催を拠点施設で開始 

＜具体例＞ 

統廃合等：スポーツ施設の利用頻度に応じたハコの統廃合 

：図書館の拠点化とハコの統廃合 



■公共施設の再編に係る手法(例) 

(1) 機能や施設は必要だが、保有する施設の規模や施設数を削減する必要の

ある施設 

①
統
廃
合 

・設置目的が同じである同一機

能をもつ複数施設を、利用状況

や近接性等を考慮して統合 
 

②
多
機
能
化 

 
(

複
合
化) 

・独立施設である必要のない施

設のもつ機能を地域の拠点施設

に移転し、設置目的が異なる施

設を複合的に利用  

③
類
似
機
能 

の
共
用
化 

・設置目的は異なるが、会議室等

の類似する機能をもつ複数施設

を、利用状況や近接性等を考慮

して統合  

④
広
域
化 

・国、県、近隣市町との広域連携

により、地域外の住民も利用可

能な施設を共同保有・相互利用 

 

 

 

(2) 機能は必要だが、施設を保有する必要のない施設 

①
ソ
フ
ト
化 

(

民
間
移
管) 

・施設を民間事業者に譲渡す

る、または施設を廃止し、市民

には民間施設を利用してもら

う。 

・自治会等に施設を譲渡する。 
 

②
ソ
フ
ト
化 

(

代
替
サ
ー
ビ
ス) 

・情報通信技術等を用いること

により施設を用いないサービス

提供方法へ変更する。 

 

 

 

 



大分類 中分類

豊岡市役所
■書類を取りに来たり、仕事で来る。
■豊岡市役所と立野庁舎と2ヶ所に分かれているので不便、一緒になっ
た方が良い。

【意見1】
■立野庁舎は、アイティや豊岡市役所など、他の施設に統合できるの
であれば廃止してもよい。
→ハコは残して、中身を入れ換えることも考えられる。

【意見2】
■アイティに入れられる施設（立野庁舎、豊岡健康福祉センター）を全
て入れてはどうか。
→衣料品などもあり、アイティに行けば全てそろう。

豊岡地域　第5回
WSまとめ

豊岡市役所立野
庁舎

■仕事で行く。
■立地条件は申し分ない、駐車場も広い。
■福祉関係が集まっており、現状のままでよい。
■近隣の運動施設との連携がよい、健康のことを考えると使いやすい。
■食事の相談や調理法の勉強ができる。
■豊岡市役所と立野庁舎と2ヶ所に分かれているので不便、一緒になっ
た方が良い。
■駐車場の案内表示を目立つ看板を設置するなど、明確にしてほしい。

【意見1】
■立野庁舎は、アイティや豊岡市役所など、他の施設に統合できるの
であれば廃止してもよい。
→ハコは残して、中身を入れ換えることも考えられる。

【意見2】
■アイティに入れられる施設（立野庁舎、豊岡健康福祉センター）を全
て入れてはどうか。
→衣料品などもあり、アイティに行けば全てそろう。

【意見3】
■建物はリフォームして新しいので、別の活用も考えられるのではな
いか。

【意見4】
■現在の機能・サービスを拡充してほしい。
→法務局を作ってほしい。
→混雑時の待合場所としてカフェ（スタバなど）、図書館があるとよい。
→精神科クリニック系（メンタルヘルス）や子育て支援機能があるとよ
い。
→福祉関係の手続きが全てできるようにしてほしい。
→住民票など、必要最低限の行政サービスを受けられるとよい。

豊岡地域　第2回
WSまとめ

豊岡地域　第5回
WSまとめ

　３-(1)．地域デザイン懇談会で生まれた公共施設へのアイデア一覧

　ここでは、地域デザイン懇談会の各回で出された意見、検討した内容をもとに、公共施設をマネジメントする、すなわち面積を削減したり、費用を低減したりという観点に基づいたアイデアをとりまとめました。
　豊岡市の地域デザインプランの中心をなす内容となります。
　今後は、ここで整理された内容、アイデアも採り入れながら、公共施設のマネジメントが進められることとなります。

公共施設の分類
施設名称

議論に至った背景・理由
(利用状況など)

参考意見 アイデア 参考資料

01　庁舎
等

【アイデア1】
コンセプト：立地を生かした、機
能の集約・複合化－「統合」
■地域内に分散している行政
系施設は、立地利便性の高い
施設に集約し、機能を強化す
る。

【アイデア2】
コンセプト：「継続」

01 行政
系施設

地域デザイン懇談会では、公共

施設再編計画の対象施設のうち、

小規模なものを除いて検討の対

象としました

「参考意見」には、地域デザイン懇談会の参加者から出された意見の内、

・施設の維持、再編等に関するアイデア

・現状の利用の改善方法 等

地域デザインプランの参考となる意見を記載しています

「参考資料」には、地域デザイン懇談会のどの回で

出た意見を元にアイデアなどを整理しているのかを

記載しています。詳しくは市ホームページの各回配

布資料をご覧ください

豊岡市公共施設再編計画や公共

施設カルテで整理されている施設

分類を記載しています

「議論に至った背景・理由」には、地域デザイン懇談会の参

加者から出されたその施設への意見の内、

・各施設の状況（ハード面）や利用実態（ソフト面）

・地域の中での認識度

・利用者、市民の施設に対する意向 等

の現在の立地条件や利用状況等、議論する上での施設の

背景に関する情報、参加者の生の声を記載しています

「アイデア」には、左欄の「議論に至った背景・理由」「参考意見」をもとに検討した、

・公共施設の面積削減などのハード面での方向性

・公共施設の効率的効果的な使い方（ソフト面）

・市民の利用促進の方法 等

将来にわたって公共施設をマネジメントする(面積削減・費用低減等)ための市民目線、利用

者目線でのアイデアを記載しています

ただし、ここでの記載は、特定の施設に関するアイデアとしてとりまとめたものではなく、施設

大分類又は中分類に該当する施設に関するアイデアとして整理しています

併せて「コンセプト」として、公共施設の方向性を一言で表象することとしています



　３-(1)．地域デザイン懇談会で生まれた公共施設へのアイデア一覧                                           

大分類 中分類

豊岡市役所
■書類を取りに来たり、仕事で来る。
■豊岡市役所と立野庁舎と2ヶ所に分かれているので不便、一緒になっ
た方が良い。

【意見1】
■立野庁舎は、アイティや豊岡市役所など、他の施設に統合できるの
であれば廃止してもよい。
→ハコは残して、中身を入れ換えることも考えられる。

【意見2】
■アイティに入れられる施設（立野庁舎、豊岡健康福祉センター）を全
て入れてはどうか。
→衣料品などもあり、アイティに行けば全てそろう。

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

豊岡市役所立野
庁舎

■仕事で行く。
■立地条件は申し分ない、駐車場も広い。
■福祉関係が集まっており、現状のままでよい。
■近隣の運動施設との連携がよい、健康のことを考えると使いやすい。
■食事の相談や調理法の勉強ができる。
■豊岡市役所と立野庁舎と2ヶ所に分かれているので不便、一緒になっ
た方が良い。
■駐車場の案内表示を目立つ看板を設置するなど、明確にしてほしい。

【意見1】
■立野庁舎は、アイティや豊岡市役所など、他の施設に統合できるの
であれば廃止してもよい。
→ハコは残して、中身を入れ換えることも考えられる。

【意見2】
■アイティに入れられる施設（立野庁舎、豊岡健康福祉センター）を全
て入れてはどうか。
→衣料品などもあり、アイティに行けば全てそろう。

【意見3】
■建物はリフォームして新しいので、別の活用も考えられるのではな
いか。

【意見4】
■現在の機能・サービスを拡充してほしい。
→法務局を作ってほしい。
→混雑時の待合場所としてカフェ（スタバなど）、図書館があるとよい。
→精神科クリニック系（メンタルヘルス）や子育て支援機能があるとよ
い。
→福祉関係の手続きが全てできるようにしてほしい。
→住民票など、必要最低限の行政サービスを受けられるとよい。

豊岡地域　第2
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

市議会議場

豊岡稽古堂 ■コンサートで行く。
【意見】
■歴史的建物同士で稽古堂とまちなか交流館を連携して活用したらよ
い。（とど兵などの周辺施設も）

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

防災センター

■機能は終了している？いらない。
→消防団の車庫は必要！
■何に使用しているのか分からないので必要性を感じない。
■何かあった時に機能しないといけない。

豊岡防災公園

■機能は終了している？いらない。
→避難所としての機能は必要！
■災害時にテントを立てたりするらしいが、利用の仕方は分からない。何
に使用しているのか分からないので必要性を感じない。
■何かあった時に機能しないといけない。

消防本部・豊岡
消防署

参考資料

【アイデア】
コンセプト：「継続」
■防災拠点

公共施設の分類
施設名称

議論に至った背景・理由
(利用状況など)

参考意見 アイデア

豊岡地域　第4
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

01 行政
系施設

01　庁舎等

【アイデア1】
コンセプト：立地を生かした、機
能の集約・複合化－「統合」
■地域内に分散している行政
系施設は、立地利便性の高い
施設に集約し、機能を強化す
る。

【アイデア2】
コンセプト：「継続」

02　その他
行政系施設

【アイデア】
コンセプト：「継続」
■歴史的な建築物を地域資源
に

03　消防施
設
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大分類 中分類
参考資料

公共施設の分類
施設名称

議論に至った背景・理由
(利用状況など)

参考意見 アイデア

豊岡地区コミュニ
ティセンター

■運営に問題がある。
■会議室、料理室等は地区の用事だと無料で利用できる。
■事前予約が使い難い。

八条地区コミュニ
ティセンター

■年に22,000人～24,000人の利用がある。

五荘地区コミュニ
ティセンター

■地域の活動や会議の拠点となるため必要。
■地域の運営状況が分からない。
■コミュニティセンターの運営に係る担い手が不足している。

奈佐地区コミュニ
ティセンター

■地域の活動や会議の拠点となるため必要。
■地域の運営状況が分からない。（公民館等）

三江地区コミュニ
ティセンター

■浸水することはなかった。
■サロン、健康体操、ちびっこサークル。
■太陽光発電、エレベーターがほしい。

【意見】
■水害の多い三江地区において、コミュニティセンターは地区内でも比
較的高いところにあり、防災機能を備えている

田鶴野地区コミュ
ニティセンター

■田んぼの中で水害が不安。
■サークル活動が盛ん、毎日利用されている。
■太陽光発電、エレベーターがほしい。

新田地区コミュニ
ティセンター

中筋地区コミュニ
ティセンター

神美地区コミュニ
ティセンター

02　市民
文化系施
設

04　コミュ
ティ
　　　セン
ター

【アイデア】
コンセプト：世代間交流の場、
地区住民の交流・連携を深める
場、地域の防災拠点、気軽に誰
でも利用できる場－「継続」
■コミュニティセンターは地域の
コミュニティスペースとして、誰
もが利用しやすいよう利用方法
を見直し、利用価値を高める。

豊岡地域　第3
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

豊岡地域　第3
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

豊岡地域　第3
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

■新田も中筋も、中間に位置しているから来やすい。
■台風で浸水してしまう可能性アリ、安全性が低い。
■借りるのも緩い。
■飲食できる場が良い、コーヒーも無料で飲めるのが良い。
■スペース（人が集まれる場所・空間）を求めてくる。
■会議とか宴会など催しイベントで使っていた。
■コミュニティで集まってしゃべったりする場。
■小学校の会議をコミセンで行う
■学校と連動していてコミセンは切り離せない場
■太極拳とかのサークルでは使うけど、ほかで地域外の人が使用する
機会がない
■会議では使うけど、少しだけ使うのは難しい

【意見1】
■地域外の人も使えたらよい

【意見2】
■小さい子どもが遊べて、会議もできる場があるとよい

【意見3】
■カフェ的な要素があればさらによい

豊岡地域　第3
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

【意見1】
■若い人も利用しやすいツールを作る。

【意見2】
■広報や回覧板を若い人に見てもらえていないので、HPに掲載して、
見逃しても見返してもらえるようにする。

【意見3】
■これからの人（次の世代、若い人たち）が使うにはどうしたらいいか
考える必要がある。

【意見】
■おしゃれをキーワードに自然光などを採り入れた開放感のある施設
にしたい

【意見1】
■子供が集まる機能をコミュニティセンターに集約することで、タテ（多
世代）のつながりを生み出す場所になればよい。用事がなくても人が
集う仕組みを作りたい。

【意見2】
■奈佐地区と五荘地区とで連携して行事を行うこともよい

【意見3】
■子育てのための公園を整備してほしい
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大分類 中分類
参考資料

公共施設の分類
施設名称

議論に至った背景・理由
(利用状況など)

参考意見 アイデア

豊岡市民会館

■ほとんど使われていない。
■土日は使われている。
■直営のため、利用料金が高く、使い勝手が悪い、融通が利かない。
■ホールとしては使われているが会議室は…。
■市民の使用と業者の使用があるが、市民団体が活用しづらくなってき
た。
■文化施設としてカルチャースクールが以前は活発であったが今は利用
団体まかせになっている。
■ネーミング…。
■なんでも市民プラザを使っている、意図的にそうしているように思う。
■豊岡市民会館を必要になるような規模の大きいイベントがない。
→市民プラザの規模が良い。（市民会館は大きすぎる）

【意見1】
■より使いやすくしてほしい。

【意見2】
■市民会館として、その機能をいかに利用していくか市民も市も考え
ないといけない。

豊岡地域　第2
回　WSまとめ

豊岡市民プラザ

■駐車場問題。
■展示が固定化されている。（グループ、サークル）
■勉強できるスペース、話せるスペース。
■市民が使えるようにしてほしい。
■携帯の充電。

【意見1】
■駅に近い立地を活かす。

【意見2】
■若者利用が多いため、若者向けに特化してはどうか。

【意見3】
■もう少し大きくして図書館を中に入れてはどうか。

【意見4】
■立野庁舎は、アイティや豊岡市役所など、他の施設に統合できるの
であれば廃止してもよい。
→ハコは残して、中身を入れ換えることも考えられる。

【意見5】
■アイティに入れられる施設（立野庁舎、豊岡健康福祉センター）を全
て入れてはどうか。
→衣料品などもあり、アイティに行けば全てそろう。

【意見6】
■市民会館との機能を統合できないか。

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

03 社会
教育系施
設

07　図書館 図書館本館
■駐車場が狭く、大変使いにくい。
■勉強、本を読みにいく、試験前は開く前から並んでいる。

【意見】
■プラス機能を…＋市民プラザ。

【アイデア】
コンセプト：勉強できる場－「統
合」
■図書館としての機能だけでな
く、市民が利用できるコミュニ
ティスペースとしての機能を複
合化することを検討する。

豊岡地域　第1
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

02 市民
文化系施
設

05　文化施
設

【アイデア1】
コンセプト：地域の団体の活動
拠点－「継続」
■現状を維持する。

【アイデア2】
コンセプト：立地を生かした、施
設機能の複合化－「統合」
■現状の施設・機能を維持して
いくために、より利用価値を高
めていくための方法を検討す
る。
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大分類 中分類
参考資料

公共施設の分類
施設名称

議論に至った背景・理由
(利用状況など)

参考意見 アイデア

08　博物館・
資料館

コウノトリ文化館

■無料。
■地元野菜を売っている。
■バス利用か自転車利用でしか行けない。
■（建築を勉強していた学生の意見）建物が格好いいから行ってみた
い。
■専門職大学にコウノトリを絡めた観光について調査しようとしている学
生がいる。
■（専門職大学の）全国各地から来た学生が他地域でコウノトリを広める
PRのキーマンになると期待している
■観光客がある。友達が来たら連れていく。
■地元の人はあまり行かないが、近隣の小学生、三江こども園の園児
が行く。
■13万人の利用客がいるが利用の滞在時間が少ない、飛んでいる姿を
見れる時間が分からない。ガイドを入れることで利用価値を高めれるの
では。
■豊岡もコウノトリも知名度が低い、観光の目玉にはならないだろう。

【意見1】
■コウノトリ本舗をコウノトリ文化館に移転して1つにした方が便利では
ないか。

【意見2】
■豊岡といえばコウノトリ。もっと上手く利用したい。

【意見3】
■集まれる場所があり、飲食もできる（食堂、イタリアン、ソフトクリー
ム）。それも有効活用した方がよい。

【意見4】
■民間企業のノウハウ導入や民間運営に変更した方が、観光機能が
向上されるのではないか。

【アイデア1】
コンセプト：コウノトリにふれあえ
る場、地域の風土を形成する要
素－「統合」
■機能が類似する施設が隣接
して立地している場合には、1つ
の施設に集約することで、施設
の利便性を高める。

【アイデア2】
コンセプト：「譲渡」
■民間による施設の維持管理・
運営を検討する。

豊岡地域　第4
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

09　社会教
育施設

加陽水辺公園
■目的がわからない、施設を利用する機会がなく必要性を感じない。
■立地が悪いのに特別何かあるわけでもない。
■湿地まつりは盛り上がる、お祭りの時には子どもと一緒に行く。

【アイデア】
コンセプト：地域の自然環境に
ふれあえる場－「検討」

豊岡地域　第2
回　WSまとめ

04 保険・
福祉施設

10　健康福
祉施設

豊岡健康福祉セ
ンター

■PRが十分ではない。何をしているのか知らない人もいる。
■豊岡の福祉施設として、なくしてはならない！
■色々な組織が入っている、それぞれの組織が隣接している方が仕事
はやりやすい。
■廃止という発表があったので気になっている。
■耐震などの補強。
■耐震は十分。
■大人（親）が手続き行っている間、子どもの居場所がないため、人見知
りの子どもは行きにくい。子どもの居場所、遊び場のようなスペースがあ
るとよい。
■認知カフェを開いている。

【意見1】
■アイティに入れられる施設（立野庁舎、豊岡健康福祉センター）を全
て入れてはどうか。
→衣料品などもあり、アイティに行けば全てそろう。

【意見2】
■健康増進施設（ウェルストーク）に機能移転、まとまれば便利。
→廃校・園を活用。
→アイティか市役所と施設統合。
→ウェルストークの中に入れるのは難しいのでは。

【意見3】
■何十年先のことを考えると、福祉機能は同じ施設にあったほうが良
い。

【意見4】
■使い勝手の良いように改修し活用する。（認知カフェ、子育てルーム
等）

【アイデア1】
コンセプト：「統合」
■老朽化した健康福祉施設
は、近隣の新しい施設への機
能移転を検討する。

【アイデア2】
コンセプト：「移転」
■老朽化した健康福祉施設
は、閉校・閉園する学校教育系
施設の跡地への機能移転を検
討する。

豊岡地域　第4
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

03 社会
教育系施
設
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大分類 中分類
参考資料

公共施設の分類
施設名称

議論に至った背景・理由
(利用状況など)

参考意見 アイデア

11　高齢福
祉施設

長寿園

■本来の目的から外れ始めているので廃止してもよいのではないか。
■昔は園庭のない所が前の広場を借りたり、保育園の子どもたちも使っ
たりしていた。
■シルバー人材センターの事務所がある。
■デイサービス的な機能もあった。
→必要なくなってきている。
■趣味の会や講座もあった。
■区の敬老会で利用。

【意見1】
■機能を移転する。
→健康増進施設（ウェルストーク）に機能移転、まとまれば便利。
→ひかり幼稚園に入ってもらう。

【意見2】
■移転することで、使用率も低下するのでは…。
→豊岡市内の人は移動しにくい。（交通手段の確保が困難）
→移転先として考えられるとすれば、アイティか立野庁舎。

【意見3】
■他の団体に利用してもらってはどうか。
→豊岡健康福祉センターの中の一部の団体や国際交流のための団
体等に来てもらってはどうか。
→ひきこもりの方の団体がふれあえる良い機会がつくれるのではない
か。
→学生が入るきっかけになるのでは。（ボランティア等）

【意見4】
■長寿園に機能を移すことができるものは移したいが、施設の大きさ
が異なりすぎて難しい。

【意見5】
■空き部屋が多くあるので有効活用してほしい。

【アイデア1】
コンセプト：「統合」
■老朽化した健康福祉施設
は、近隣の新しい施設への機
能移転を検討する。

【アイデア2】
コンセプト：「移転」
■高齢福祉施設については、よ
り立地利便性の高い施設に移
転、複合化することで利用価値
を高める。

豊岡地域　第4
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

北但広域療育セ
ンター本部

北但広域療育セ
ンター奈佐事務
所

13　その他
福祉施設

豊岡隣保館

■もともとは美庄館という名前で、子どもが工作とかで使っていた。（隣保
館の時ではない）
■使いやすさは抜群、背景的に使いづらい。
■設置しなければならないものはふれられない。
■あまり認知されていない。
■夏期限定。

【意見】
■機能を他施設へ移転可能であれば建物はいらない。

【アイデア】
コンセプト：「移転」
■機能は維持しつつ建物は廃
止（譲渡等）を検討する。

豊岡地域　第4
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

04 保険・
福祉施設

12　障害福
祉施設
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大分類 中分類
参考資料

公共施設の分類
施設名称

議論に至った背景・理由
(利用状況など)

参考意見 アイデア

まちなか交流館
（豊岡1925）

■指定管理の意味が分からない。
■有効活用してほしい、素敵な建物なのにもったいない。
■ホテルとして利用されているが、シャワー設備がない。
■一般の人は気軽に入りづらい、イベントでも人が少ない。
■食事もそんなに特徴的でもない、料金が高い。

【意見1】
■運営をもう少し見直してみてはどうか。民間が運営してもいいのでは
ないか。

【意見2】
■色々な店舗が入ってくれたら良いのでは。（鞄、物産、歴史の展示
等）

【意見3】
■豊岡を感じられる施設になってほしい。

【意見4】
■歴史的建物同士で稽古堂とまちなか交流館を連携して活用したらよ
い。（とど兵などの周辺施設も）

豊岡地域　第4
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

まちなかステー
ション
（とよぶら）

■目的が分からない。
■認知されていない。
■あった方が良いと思う。

【意見】
■民間が運営してもよいのでは。

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

06 ス
ポーツ・
レクリ
エーショ
ン施設

15　観光セ
ンター

【アイデア1】
コンセプト：民間で管理運営－
「譲渡」
■民間による施設の維持管理・
運営を検討する。

【アイデア2】
コンセプト：歴史的な建築物を
地域資源に－「継続」
■建築物としての価値を生か
し、周辺施設と連携することで
施設利用価値を高める。
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参考資料

公共施設の分類
施設名称

議論に至った背景・理由
(利用状況など)

参考意見 アイデア

総合体育館

■大きい（市民体育館の2倍）が、サブアリーナがないので大きな大会が
できない。
■展示にも利用している。（文化の日、産業フェア、市展、美術展、展覧
会）
■南中学校が部活で使用している。
■市内外の交流の場。
■駐車場が広く、トイレがキレイ。
■駐車場が狭い、大型バスが停められない。
■空きスペースの有効活用。

【意見1】
■収益をあげるために興行があってもよい。

【意見2】
■予約状況をネットで確認できるようにしてほしい。

【意見3】
■市民体育館を使っていた人たちが困らないように機能移転しいほし
い。

【意見4】
■体育施設でもキラリと光る特徴が必要。

豊岡地域　第2
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

豊岡地域　第2
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

6 スポー
ツ・レクリ
エーショ
ン施設

16　スポー
ツ施設

【アイデア1】
コンセプト：「継続」
■興行による収益確保など、施
設の維持管理費を捻出するた
めの方法を検討する。

【アイデア2】
コンセプト：「移転」
■老朽化したスポーツ施設は、
新しいスポーツ施設に機能を移
転・集約すること利用価値を高
める。
■老朽化したスポーツ施設は、
地域内のスポーツ施設や学校
施設等に分散して機能を移転
する。
■同じ機能のスポーツ施設が
複数ある場合には、新しいス
ポーツ施設に統合する

【アイデア3】
コンセプト：「検討」
■スポーツの種目や利用者の
属性・移動手段に応じて、複合
化の可能性や移転先を検討す
る。

【アイデア4】
コンセプト：「譲渡」
■民間による施設の維持管理・
運営を検討する。

市民体育館

■使用料が安く、使いやすい。
■築60年で施設が老朽化している（トイレ、放送設備など）、建て替える
必要がある。
■駐車場が使いにくい、狭い。
■コミセンとセットで使われている。
■多様な目的で施設として活用できる。
■活動範囲が狭いという意見もある。
■利用しやすく、ほとんど毎日利用されており利用率が高い、夜の利用
が多い。
■子どもが主に使用している。
■大相撲やプロレスの興行にも使用される。
■スポーツ協会が世話をしている。
→コミュニティでは世話できない
■スポーツ協会は、もう既に小学校利用している。
■小規模イベント、卓球利用に向いている。
■場所は総合体育館でもよい。
■総合体育館との使い方（用途）がわかるパンフレット。
■専門職大学には運動施設がないので、大学の近くにあるといい。
■総合体育館に利用者が移行している。ただし、小規模なイベントは実
施されており、総合体育館と使い分けが出来ている。

【意見1】
■利用は多いが建物が老朽化しており、寿命ではないか。機能を移転
して、その分総合体育館を充実させたらよい。
→将来は利用者減少する、なくなってもやむ負えない。（新たに建て替
えるのはやめてほしい）

【意見2】
■小学校単位で使える施設を利用すればよいのでは。
→地域の人が行くにはこちらの充実も重要。（歩いていける距離…足
の問題）
→地域の人がその地域内で暮らせる施設の残し方が重要。

【意見3】
■小学校の体育施設は使えるが、日中は児童が使用するので使えな
い。
→高齢者は日中使うのでなくなると困る。

【意見4】
■スポーツ施設の機能集約は、種目によってはよいと思う。

【意見5】
■機能を移転する。
→立野庁舎か総合体育館か小学校体育館などへ

【意見6】
■災害対策（特に水害）、新築して防災センターと一体化してはどう
か。

【意見7】
■収益を上げるために興行も行う。料金は安く。
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大分類 中分類
参考資料

公共施設の分類
施設名称

議論に至った背景・理由
(利用状況など)

参考意見 アイデア

健康増進施設
（ウェルストーク）

■利用者が多いと聞く。
■民間のものだと思っていた。

【意見】
■民間で運営してはどうか。

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

豊岡総合スポー
ツセンター

■Ｃ 班に対するＤ班からの質問
「体育館」の名がある施設が２つあるから、どっちか廃止というのでなく、
体育館でも文化祭（絵画や書道展をしたり）や、市の文化会館的役割を
果たしている。機能の整理をしてから、どうしていくべきか考えたほうが良
いのではないか？
■Ｃ の回答
人々が充実感を持てるような機能整理であれば。

【意見1】
■テニスコートは神美台スポーツ公園でよい。こちらで機能充実。
→グラウンドとセットで必要。

【意見2】
■豊岡総合スポーツセンターから神美台スポーツ公園に場所は変わ
るが、いずれにしても、テニスをする人は車で移動するので問題ない
のでは。

豊岡地域　第4
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

神美台スポーツ
公園

■場所が遠く、車がないと行けない。
■テニスコートがあるからなくすことはできない。
■工業団地の人が使う。（コミュニティでも可）

【意見1】
■テニスコートは神美台スポーツ公園でよい。こちらで機能充実する。

【意見2】
■豊岡総合スポーツセンターから神美台スポーツ公園に場所は変わ
るが、いずれにしても、テニスをする人は車で移動するので問題ない
のでは。

【意見3】
■貸室5室は使われていないため、いらないが、部屋数を減らすのに
お金が掛かるのでそのままでよい。

豊岡地域　第4
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

玄武洞スポーツ
公園

■立地が悪い。（普段使いしづらい）
豊岡地域　第4
回　WSまとめ

【アイデア1】
コンセプト：「継続」
■興行による収益確保など、施
設の維持管理費を捻出するた
めの方法を検討する。

【アイデア2】
コンセプト：「移転」
■老朽化したスポーツ施設は、
新しいスポーツ施設に機能を移
転・集約すること利用価値を高
める。
■老朽化したスポーツ施設は、
地域内のスポーツ施設や学校
施設等に分散して機能を移転
する。
■同じ機能のスポーツ施設が
複数ある場合には、新しいス
ポーツ施設に統合する

【アイデア3】
コンセプト：「検討」
■スポーツの種目や利用者の
属性・移動手段に応じて、複合
化の可能性や移転先を検討す
る。

【アイデア4】
コンセプト：「譲渡」
■民間による施設の維持管理・
運営を検討する。

6 スポー
ツ・レクリ
エーショ
ン施設

16　スポー
ツ施設
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大分類 中分類
参考資料

公共施設の分類
施設名称

議論に至った背景・理由
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17　レク施
設

豊岡市立奈佐森
林公園

■暗い、熊が出る、怖い。
■道が悪く、狭い、怖い。
■床瀬からの方が道は良い。
■ちょっと不便、使い道があるのか。
■キャンプ、BBQ。
■自然学校で利用されている。
（5泊6日、5月～6月）
■4月頃に大きな祭りがあった。
（魚のつかみ取り）
■学校はIHのみＢＢＱができないため需要があるのでは。
■奈佐森林公園のPR・宣伝の拡大、PR方法の改善。
→SNSやHPの改善、YouTube（動画）など。
→PRは重要だけど、穴場的に知られたくない人も居るかも…？

【意見1】
■設備を充実してほしい。
→Wi-Fi 、露天風呂 、夜明けコーヒー、グランピングなどの充実、BBQ
セットの貸し出し等。
→利用方法にこだわりのないスペース（広場）を設けてほしい。

【意見2】
■バスが上まで登れるように道路を整備してほしい。救急搬送が可能
な対応をしてほしい。

【意見3】
■類似施設が意外と市内に多くあるので独自性が大切。奈佐森林公
園にしか体験ができない何かがあればよい。
→奈佐そばなど地元の食材を提供するのがよい。そば打ち（床瀬と
セットで）、祭りを復活してほしい。
→夜の星を見る。（但馬空港、奈佐も星がキレイ）
→但馬空港のキャンプ場や東大谷野外活動施設（たけのこ村）と連携
する。（川、山遊びができる）

【意見4】
■自然学校やトップシーズン以外の集客案を考える。

【アイデア】
コンセプト：地域の観光資源－
「継続」
■レク施設については、豊岡市
内の他の類似施設と連携しつ
つ、個々に独自性をもった活用
方法を検討する。

豊岡地域　第2
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

19　産業系
施設

地域交流セン
ター「コウノトリ本
舗」

■無料。
■地元野菜を売っている。
■バス利用か自転車利用でしか行けない。
■（建築を勉強していた学生の意見）建物が格好いいから行ってみた
い。
■専門職大学にコウノトリを絡めた観光について調査しようとしている学
生がいる。
■（専門職大学の）全国各地から来た学生が他地域でコウノトリを広める
PRのキーマンになると期待している
■観光客がある。友達が来たら連れていく。
■地元の人はあまり行かないが、近隣の小学生、三江こども園の園児
が行く。
■13万人の利用客がいるが利用の滞在時間が少ない、飛んでいる姿を
見れる時間が分からない。ガイドを入れることで利用価値を高めれるの
では。
■豊岡もコウノトリも知名度が低い、観光の目玉にはならないだろう。

【意見1】
■コウノトリ本舗をコウノトリ文化館に移転して1つにした方が便利では
ないか。

【意見2】
■豊岡といえばコウノトリ。もっと上手く利用したい。

【意見3】
■集まれる場所があり、飲食もできる（食堂、イタリアン、ソフトクリー
ム）。それも有効活用した方がよい。

【意見4】
■民間企業のノウハウ導入や民間運営に変更した方が、観光機能が
向上されるのではないか。

【アイデア1】
コンセプト：コウノトリにふれあえ
る場、地域の風土を形成する要
素－「統合」
■機能が類似する施設が隣接
して立地している場合には、1つ
の施設に集約することで、施設
の利便性を高める。

【アイデア2】
コンセプト：「譲渡」
■民間による施設の維持管理・
運営を検討する。

豊岡地域　第2
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

豊岡南中学校
■体育館が夜、利用されている。
→剣友会、バレーボール有志、バドミントン（水木土）有志。

【意見1】
■空き教室へ福祉施設を入れてはどうか？

【意見2】
■学校で多様な人との交流。

豊岡北中学校
■安全安心面は良いが少し遠い。
■県立豊岡総合高校の周りは水がつくので（水が道路を断線してしまう）
避難所としてはどうか。

08 学校
教育系施
設

21　中学校

【アイデア】
コンセプト：「転用」
■学校施設の空き教室を他の
施設や機能の移転先として活
用する。

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

07 産業
系施設
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参考資料

公共施設の分類
施設名称
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豊岡小学校

八条小学校

五荘小学校

三江小学校 ■三江小学校はナイターなし。

田鶴野小学校
■ナイター利用。
■体育館はほぼ毎日利用されている。

新田小学校

中筋小学校

神美小学校

08 学校
教育系施
設

22小学校

旧奈佐小学校

■他の地区の情報をどう取り入れているかが課題。（奈佐小学校がなく
なることで）
■地元住民にスポーツ等で開放することは意義がある。
■体育館の敷地は個人の借地。
■旧奈佐小学校を有効利用する。

【意見1】
■旧奈佐小学校の施設を一般に使えるようにしてほしい。（大学生の
利用も）
→伝統芸能を学ぶ、地域に関わる、演劇の場としての利用。（ワーク
ショップや野外劇場）
→一部学生寮としても検討してほしい。

【意見2】
■オフィスや出店（廃校カフェ）、映画の撮影、交流センター、地域のお
祭り・イベントの場（豊岡ミライマーケットのような）等として活用できれ
ばよい。

【意見3】
■スポーツ特化型にしてはどうか。
→ＳＬ公園のグラウンドゴルフをしている人たちはこちらへバス利用で
行ってもらったらどうか。（バス利活用を考える必要あり）
→グラウンドゴルフ大会（今は神鍋まで行っているので…）ができるよう
にしたい。
→旧奈佐小学校グラウンドをスタジアムにしたい。

【意見4】
■校舎はなくてもよい（民間に売却等）、グラウンドと体育館のみを残
す。

【意見5】
■色々な意見があるが、管理するのにコストがない。本当にこんなこと
できるか？

■小学校は地域のシンボル。
■小学校がなくなることで、コミュニティもなくなってしまう気がして怖い。
■小学校をコミセンにしたら良い。

【意見1】
■役所の窓口になると便利。

【意見2】
■人が集まる機能。（図書館とか）

【意見3】
■商業機能を入れることで地区外の人も来やすくなるのでは。（企業
参入等）

豊岡地域　第3
回　WSまとめ

豊岡地域　第3
回　WSまとめ

豊岡地域　第4
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

【アイデア1】
コンセプト：機能にとらわれず住
民や学生・一般の人も使える空
間、伝統芸能・文化・交流の
場、地域のシンボル－「転用」
■学校施設が閉校した場合に
は、民間による商業機能や図
書館、行政サービスの窓口等、
複合的な活用を検討する。
■閉校した学校施設は、地域
の伝統・文化・交流の場として
の活用を検討する。

【アイデア2】
コンセプト：地域に開かれた体
育施設、「譲渡」
■閉校した学校施設の校舎に
ついては民間への売却を検討
する。体育施設については、地
域住民も利用できるよう維持管
理を検討する。
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豊岡めぐみ幼稚
園

豊岡ひかり幼稚
園

田鶴野幼稚園

五荘奈佐幼稚園

新田幼稚園

中筋幼稚園

神美台幼稚園

25　保育園 西保育園
■こども園にした方がよいのでは。
■場所が良いが、地盤が悪く道路付けも悪い。
→子供がいるので逆に通りづらい方がいいのでは。

豊岡地域　第4
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

26　子ども
園

八条認定こども
園

08 学校
教育系施
設

24　幼稚園
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豊岡放課後児童
クラブ（豊岡めぐ
み幼稚園内）
豊岡第２放課後
童クラブ（豊岡ひ
かり幼稚園内）

八条第２放課後
児童クラブ（八条
小学校内）

■近いので利用しやすい。

八条放課後児童
クラブ

■遠いので利用しづらい。
→面積足りなくなったため、教習所跡を児童クラブにしたという経緯があ
る。遠いから廃止は間違っている。

五荘放課後児童
クラブ（五荘奈佐
幼稚園内）

五荘第２放課後
児童クラブ

三江放課後児童
クラブ

田鶴野放課後児
童クラブ
（田鶴野幼稚園
内）

新田放課後児童
クラブ（新田幼稚
園内）
中筋放課後児童
クラブ（中筋小学
校内）
神美放課後児童
クラブ（神美幼稚
園内）
神美第2放課後
児童クラブ（神美
小学校内）

28　学校給食
センター

豊岡学校給食セ
ンター

10 学校
教育系施
設

27　放課後
児童クラブ

豊岡地域　第4
回　WSまとめ

豊岡地域　第5
回　WSまとめ

【アイデア1】
コンセプト：「統合」
■近隣の放課後児童クラブと統
合する。

【アイデア2】
コンセプト：「継続」
■現状を維持する。
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今森住宅

栄町住宅
塩津住宅
高屋住宅
一本松住宅
栄町住宅テラス

30　供給処
理施設

豊岡最終処分場

31　斎場・霊
園

豊岡斎場

11 その
他

【総論】
・施設の複合化については、単に施設の老朽度や立地利便性によって判断するのではなく、その施設が十分に機能を果たせているかが重要である。
・遠いから古いから廃止、近いから新しいから残す…という視点ではなく、機能を十分に果たせるかを念頭にした。
・遠い近いといった距離の問題ではなく、同じような機能を持った施設を統合していくことが良い。
・懇談会では、身近にどのような施設があり、どこにあるのかなど、公共施設についてあまり知らないという参加者が多かった。必要な施設・サービスを今後も維持していくためには、利用者（市民）の立場でも公共施
設について考えることが重要である。

10 公営
住宅

29　公営住
宅


